

CENTRE D'ETUDES SUR LES MOUVEMENTS MIGRATOIRES MAGHREBINS - Rectorat de l'Université Mohammed ler -
B.P. 524 - OUJDA - MAROC
Tel : (6) 68.05.21/22 - Fax : (6) 68.61.71

Les 22 et 23 octobre 1990 se tenait à l'Université Mohammed ler d'Oujda une rencontre internationale sur "Les mouvements migratoires maghrébins" réunissant des chercheurs d'horizons disciplinaires et géographiques multiples.

Ce moment de pluridisciplinarité s'est inscrit dans la durée puisqu'a été décidée, à cette occasion, la création du Centre d'Etudes des Mouvements Migratoires Maghrébins sous l'égide du Rectorat de l'Université Mohammed ler d'Oujda. Cette institution a pour vocation de **regrouper et de favoriser les recherches sur les mouvements des populations maghrébines**, de créer une banque interdisciplinaire de données, de faciliter les contacts entre chercheurs et institutions travaillant dans ce domaine de part et d'autre de la Méditerranée, et enfin d'organiser les rencontres scientifiques nécessaires à la confrontation des diverses approches du phénomène.

Le caractère international de la rencontre qui a présidé à sa fondation a contribué à donner aux projets du C.E.M.M.M. une **ouverture sur les recherches effectuées hors du Maroc, que ce soit au Maghreb ou en Europe** (Allemagne, Belgique, France, Pays-Bas). Parmi ces projets, citons ceux proposés dans le cadre de la coopération culturelle maroco-belge concernant "La fonction économique de la communauté marocaine en Belgique" et "La production littéraire des jeunes écrivains issus de l'immigration marocaine en Belgique".

Le développement de cette collaboration a conduit à l'**organisation de nouvelles manifestations scientifiques**. Les 2 et 3 décembre 1992 se tenait une deuxième rencontre internationale sur le thème de "L'émigration marocaine vers l'Europe". Celle-ci fournissait l'occasion de faire le point sur la présence marocaine dans plusieurs pays d'Europe, notamment en Espagne, France, Royaume-Uni, Pays-Bas (cadre historique, aspects juridiques et politiques, implications économiques...). Il s'agissait également de faire la part de la réalité et du mythe quant aux phénomènes d'intégration/marginalisation des populations migrantes, ou bien aux perspectives de retour dans leur pays d'origine.

Il est enfin prévu pour le mois d'avril 1994 une troisième rencontre, organisée en collaboration avec l'Université Catholique de Brabant (Tilburg, Pays-Bas) et l'institut du Monde Arabe (Paris, France), portant plus spécifiquement sur les aspects sociaux, linguistiques et pédagogiques de migrations maghrébines en Europe.

En Avril 1992, le Centre d'Etudes des Mouvements Migratoires Maghrébins amorçait ses **activités de publication** avec le premier numéro des *Cahiers du C.E.M.M.M.* rendant ainsi accessible une partie des communications présentées lors de la première rencontre internationale d'octobre 1990. Une deuxième livraison des *Cahiers* est parue en Juillet 1993 qui présente cette fois les résultats de la rencontre organisée en décembre 1992, ainsi que d'autres contributions sur le même thème.

Le C.E.M.M.M. publie également depuis 1993 une *Lettre d'Information* dont la première parution présentait les activités du Centre, la liste exhaustive de ses membres ainsi que des indications bibliographiques et notes de lecture.